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A
董可雷曾是鄞州职教中心13

级机电1班的学生，当年从鄞州职
教中心毕业，他以优异的成绩考入
中国计量大学，攻读工学学士学位。
这些年来，他始终活跃在职业教育
的科研一线，攻读硕士学位后又考
取了博士，不断攀登高峰。

翻阅董可雷在研究生阶段发表
的论文、收获的奖状，很难想像，这
是10年前中考时以6分之差，与普
高失之交臂，进入职业学校就读的
学生。但仔细想想，这何尝不是“因
材施教”理念在不同学生身上的充
分彰显呢？

发表论文 7 篇，参与课题 13
项，竞赛获奖30余项，获国家级奖
学金、校一等奖学金，这是董可雷在
浙师大读研阶段，在企业实习3个
月、在中职当了6个月专任教师的
情况下，取得的优异成绩。最近，他
又被评为浙江省优秀毕业生。

“在我心中，职业教育是一种偏
向于技术的教育，职高和普高相比，
只是方向不同，并不存在高低之分，
但社会上总有一些人对职业教育存
在一定偏见。让职业教育得到更多
人的尊重，需要更多人为之付出努
力。”三年前，董可雷接受采访时，这
样解读自己考职业教育方向研究生
的初衷，他说考研是他对未来人生

的规划和追求。
如今回忆起来，他说读研这三

年过得非常快，非常辛苦，但也非常
有收获。“多元智力理论认为，人的
智能具有八种类型，每一个个体拥
有的智力只是这八种智能的不同组
合，这个理论虽然有局限，但也说明
了每个人的特长不同，而教育要做
的应是‘因材施教’，要为每一个孩
子提供适合自己的、更加个性化的
教育”。

于是，董可雷跟着导师研究怎
样的职业教育才能真正培养出适应
未来产业变化的技术技能型人才，
甚至培养出现场工程师。“现场工程
师是面对生产一线能解决突发问题
的人才，这不是一个客观的分数能
够代表的，需要到工作岗位上去亲
身经历。”而想要实现这样的育人目
标，有必要对职业教育的课程、教材
和教学做全方位的改革。

但是这里，又避不开一个评价
问题，“单考单招实际上还不能称为
是职教高考，未来的职教高考将会
是一种崭新的形态”，评价是课程与
教学的“指挥棒”，只有这个“指挥
棒”的改变，才能在实践层面改变整
个教育生态。所以，董可雷给自己确
定的博士生阶段的研究方向，就是
职业教育的评价改革。
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说起自己这些年来的学习历程，
董可雷对很多老师充满感恩之心。其
中，就读鄞州职教中心时的两位班主
任，他一直记在心里。

俞雪雅老师是他初入高中时的
班主任。说起俞老师，董可雷记忆最
深刻的便是那一顿可以说是改变了
他命运走向的“骂”，“如果不是俞老
师当年的一顿严厉批评，或许我的人
生会是另一番样子。”

原来，刚入职高的董可雷，也和
不少同学一样，因为对未来迷茫而犯
起了拖延症。于是，在高一第二学期
的一天，因为学习生活上的问题，俞
老师严厉地批评了包括董可雷在内
的一个寝室的学生们。“当时直接被
骂哭了。”10年后的今天，回忆当时的
情景，董可雷感慨，正是那一顿骂让
他的状态上线了，“也是憋着一股气
吧，我开始认真学习了，实际上这也
是不难的。”

之后，凭借不断上升的学习成
绩，董可雷在高三阶段分流去了高考
班，俞雪雅老师也不再担任他的班主
任，但俞老师一直关注着这名学生。
当董可雷顺利考入本科、研究生、博
士生的每一个关键时刻，俞雪雅老师
都由衷地送上了祝福。

董可雷高三的班主任是英语老
师卢晓娜，“卢老师是985大学的研
究生，她英语很好，教得也很好，这对
我是有影响的。”如今，在翻看一本本
英语著作的时候，董可雷偶尔也会想
起高中时候学习英语的经历，他说：

“想要考研、考博，英语是很重要的一
门课程，如果不是高中时候打下的基
础，或许我后面的升学也不会这么顺
利了。”

当然，这10年的学习研究也是他
不断爬坡过坎的过程。从高中的机电
专业，到本科的机械自动化，都是纯
纯的工科，而到了研究生阶段，董可
雷实际上转向了文科。“这个转型的
过程是很痛苦的，但如果转过去了，
对自己会很有帮助。实际上，我的研
究是工科的背景、文科的外衣，这是
很独特的。”

如今，华东师范大学这所职业教
育研究领域的顶尖学府，正等待董可
雷去继续攀登学术高峰。

10年向上攀登求学路
也是爬坡过坎的过程

当年的职校生
成了 的准博士生研究职业教育
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